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天使家庭愛的動力
自從公開了兒子患有
「天使綜合症」，好爸
爸鄭俊弘、好媽媽何雁
詩將自身的壓力化成愛

的動力。好爸爸回想太太初懷孕時對
孩子的期望，「我想找多點興趣在他
成長時一起去經歷，柔道、越野電單
車、跑步、彈結他唱歌。」
好媽媽雁詩當然明白，「我知他很
想有父子的時光，他是一個比較自卑
的人，除了在台上，他會跟我說覺得
自己什麼都不靈光，他要多學幾門手
藝去教仔，他要做個好爸爸。我們蜜
月去主題樂園，就幻想下次會同孩子
一起來玩。我們已經揀選了他的小學
和中學……所以其實知道囝囝Asher
確診之後，最難受就是怎樣去調整期
盼，所以我們決定不再想了，囝囝健
康就好了！」
當年二人走在一起的時候，有很多

的信息直指應該不應該，當刻承受過
不少的壓力，雁詩回應，「是的，其
實我沒有想這麼多，因為當時好年
輕，正因為我們當年經歷了很多的壓
力，更促使到現在公開囝囝的事情，
知道怎樣去承受和準備自己。」
俊弘同意，「當年的壓力和不開
心，相比現在真的比不
上，今天是 10 倍，我
會問為何是我個囝囝？
為何要發生在我身上？
之前的感情事都是人為
的，而現在並非一個電
話就可以幫到忙，幫不
來，慘過從前！」好媽
媽補充，「經歷了當年
那一刻的軟弱，現時面
對這人生大課題，我們
都能夠支持得來，對於

將來更加不害怕！」
經過7月7日主辦「天使綜合症慈

善演唱會」接觸過不少天使家庭後，
知道天使小孩多有健康的兄弟姐妹，
所以他們有信心多生一個，好媽媽表
示，「以前第一胎算是年輕，什麼也
不管，現在認識多了，所有的測試都
會做足，會準備好自己的身體和心
態，不着急，這個病並非遺傳而是因
為基因突變，就等於正常家庭的幾率
一樣。不過無論怎樣，我們都要保持
正面的心態去迎接未來。」
好爸爸最想跟兒子說什麼？「爹哋
媽咪永遠愛你，希望你身體健康開開
心心，對於將來不需要害怕，我們永
遠都會給你支持！我更想和太太說，
她好厲害，沒有太太對我的支持，我
真不能夠撐下去，她令我堅強，我們
要繼續攜手走這條不容易走的路，一
家人一條心就沒有問題了！」
好媽媽回應，「我覺得丈夫是我遇
到最有默契的人，一個眼色一個點頭
已知道大家所想，好難得遇到一位人
生好拍檔，一起經歷高低起跌，希望
我們繼續保持樂觀心態，有勇氣去面
對所有挑戰。」俊弘再補充，「我很
想天使家庭明白他們並不孤單，我好

明白箇中心情，我當初知道
小朋友有病，都覺得好絕望
好孤單，不用怕，一定要抱
有希望，好歡迎找我們，大
家更要合力為他們創造一個
有愛和力量的社會。」
今天二人常說感恩外界
賜予的力量，但我們何嘗不
是在他們身上接收到將壓
力變成動力的示範和笑
聲，的確，「笑」是最關鍵
的良藥！

「一代俠女」鄭佩佩
驚爆本月17日在美國逝
世，享年78歲。鄭佩佩

近年多在內地和美國，在香港很少遇到
她。跟她見面最頻密是她三女原子鏸，
原子鏸當選1999年香港小姐亞軍，並簽
約TVB出道參演處境劇《男親女愛》，
跟對手鄧健泓撻着拍拖，傳媒不斷追訪
他們，鄭佩佩非常疼愛原子鏸，擔心她
不懂應付，故常留港陪伴愛女。她曾對
我說：「子鏸很單純，鬼妹仔性格，你
替我多多提點她。」
鄭佩佩是香港第一代功夫女星，19歲

成名，她演的武俠電影風靡一時，她的
性格亦很俠女，坦白直率，
快人快語，毫無大明星架
子，面上總掛着親切笑容。
面對生死，她毫不忌諱，很
有俠女風範，明言已打理好
自己的晚年生活，並簽了遺
體捐贈卡做大體老師，更瀟
灑笑說既然在生時沒買房
子，死了為什麼要買一個墓
地呢？她覺得沒必要。
花樣年華的鄭佩佩有過一

段轟烈愛情，1966年鄭佩佩和岳華合拍
《大醉俠》，當時鄭佩佩已走紅，寂寂
無名的岳華憑此片一炮而紅。拍攝期間
岳華被鄭佩佩深深吸引，展開追求，而
陳鴻烈亦向鄭佩佩示愛，鄭佩佩登時陷
入三角戀之苦。幸後來陳鴻烈另有對
象，岳華和鄭佩佩成為CP。鄭佩佩當
時有位當娛樂記者的閨蜜，正是大作家
亦舒，於是經常3人行，當時已婚的亦
舒被岳華的魅力吸引，有指兩人暗生情
愫被鄭佩佩發現，遭男友及閨蜜背叛，
鄭佩佩一氣之下與前夫原文通閃婚。後
來岳華在訪問中澄清，是鄭佩佩提出分
手後，他才跟亦舒拍拖，並非亦舒橫刀

奪愛。
鄭佩佩搞笑也有一手，在周
星馳電影《唐伯虎點秋香》演
諧多過庄的「華夫人」，大放
笑彈之餘也一展功夫身手。傳
來她死訊後，周星馳在網上貼
上鄭佩佩黑白照，寫上「佩佩
姐，江湖再見」；惠英紅則說
「痛心，不捨」；李若彤則說
一起拍《楊門女將》時，鄭佩
佩讓她心底佩服。
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疫情期間，餐飲與零售業大受打擊，且出
現倒閉潮。其間卻有一個行業乘時而興，逆
市擴張，疫情過後依然生意暢旺，甚至進駐
中上環商業中心區，說的是被老外顧客戲稱

為「This This Rice」的「兩餸飯」。
相信大部分香港人都與文公子一樣，對兩餸飯絕不陌生。

因為無論是學生飯堂到一般的快餐店，都早已採用類似形式
供應快餐。傳統快餐會提供四五款菜式，顧客可選其中一
二，有機會天天不同，但共通點是早已煮好；只要落單，就
可即時將菜餚「𢳂 」起，放到一碟白飯上，配上一個通常有
味精而貌似洗地水的例湯；不少人更會多添一杯咖啡或茶，
加兩元可轉凍飲。在上世紀八九十年代，文公子經常往返內
地珠三角地區，當時不少餐飲店，都標榜供應港式快餐，也
是同樣形式，可說是不少人的集體回憶。
疫情期間，堂食被禁，大家只好光顧外賣。其時兩餸飯

方興未艾，有不少傳媒力捧一些提供較名貴食材的所謂優
質兩餸飯品牌。
文公子也曾慕名而去。然而，總結經驗，卻是不愉快的

多；不少被傳媒吹捧的名店，試完覺得中伏者比比皆是。
所謂「不惜工本」的優質食材，通常離不開海鮮，但所奉
客者往往只屬海鮮檔的下等食材──蝦肉霉、蜆多沙、蠔
是仔、魚過熟，椒鹽瀨尿蝦與炒蟹通常體細而肉少，索價
卻性價比頗低。至於一般的兩餸飯，售價相宜，所選食材
就難免因貨就價；而且在烹調上通常不離「大鑊飯」形
式，要講究廚藝完全是天方夜譚。煮食時通常須加入大量
味精，萬一調味不勻，菜餚往往部分過重部分無味，即便
歸類為劣食也不為過。而菜餚自午到晚，存放時通常無遮
無蓋，更令人擔心食安風險。
兩餸飯會否被淘汰？相信不會，因為應有不少下班晚而

未及煮食的家庭光顧，但相信會汰弱留強。兩餸飯對酒樓
的真正衝擊，是促使消費者覺醒，原來上酒樓時每位顧客
要加收的茶芥小食加一費用頗高，未點菜人均已須付出數
十元，足以買一個兩餸飯，因而大為影響了入座率。北上
消費基本上亦不加收該等雜項，卻在服務與出品上都有高
水準，加上長者可享交通優惠，使北上成本大為降低，試
問香港酒樓又如何競爭？因此，文公子建議酒樓經營者，
除繼續支持政府的夜繽紛推廣外，也不妨考慮取消芥位與
小食收費，只收茶位與加一，令性價比變得合理，以重燃
晚飯的入座率。
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不知從什麼時候起，和解這
個詞就走到了自身上。活了大
半輩子，我們經歷了無數的人

和事，每活着的一天都會與身邊的事情息
息相關，生活不只是快樂也總會有千絲萬
縷的煩惱。在錯綜複雜的矛盾中，很多
時候以為是別人影響着我們，抱怨年代的
大環境，但其實我們一輩子都糾結在跟自
己鬥爭。
小時候的童年生活已經不自覺地陷入一
種對比。雖然那時候也都是孩子，但和身
邊的人對比似乎成為了潛意識中的觀念。
別人擁有的，自己也想要，自己所擁有的
希望比別人更好，這是和他人對比之中產
生的矛盾。而有時候我們更多的也會和自
己糾結，去了解每一個不管有多優秀的
人，心中總會有一個角落是埋藏自卑。

讀書時候學習成績不如別人好，或許長
處不夠別人多等等……不管自身是否完美
還是普通人，心裏總會覺得有不完美的地
方。人一旦在對比之中便會產生區別，也
正因為難以認清自己，儘管在他人看來已
經很完美了，但還是會在心裏藏着一些自
卑的情緒，這些情緒便會在某個時刻湧上
來被困擾着。我們總是說要擺正自己的心
態，但其實要做鬥爭的都是在跟自己做鬥
爭，但也因為這些糾結讓人對世界觀、人
生觀進入了深層的思考，可是一旦沒有正
向心態也會很容易陷入另一個極端。
到了投身工作以後，與社會全方位的接
觸，人與人之間可對比的東西也就更多
了。不知道是從什麼時候起，會在心中產
生一種成功的標準，儘管這種標準是沒有
根據，於是忙碌地向前走，只是為了奔向

一個目標，擁有更多的物質和金錢。這些
東西愈多，似乎愈能證明成功的價值，否
則便標籤為不夠努力。這種壓力其實也是
自己給自己施加的，尤其是剛創業的年輕
人，走了一步就想多走十步，盼望着遇上
一個好時機能夠一夜致富一夜成名，但凡
事不會都那麼順利，總會被一些曲折困擾
着，也是這種時候，我們更需要與自己和
解。
很多人都認為跟自己和解，好像就是認

輸，其實不是，這是為了找到更好的方式
與自己和平相處。創業，雖然是為了讓家
人過上更好的生活，卻也是一種修行。很
多東西是由我們自己把握的，如果逼得太
緊很容易會毀掉。如此得不償失的東西需
要有一種長遠的目光，調整好心態，不論
遇到風風雨雨都能夠坦然度過。

與自己和解
王嘉裕王嘉裕
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山中夏日長
不到山野中，怎知夏日爛漫如
許？忽然感覺到路過風兒的熾熱，
抬望眼，四周已如熱戀中的心霎時
被攻陷了——
金黃的陽光傾瀉而下，清冽的河水
日夜歡歌，柳樹迎風梳理柔軟的枝
條，含情脈脈地對着水面照個影兒。
土膏微潤，濃密的草兒彷彿綠茸茸的
錦緞平鋪開去，時時閃現紅的紫的小
花，宛如夜空中的繁星。碧藍的天空
比嬰孩的眼眸澄澈，披着艷麗衣裳的
鳥雀來往倏忽，忙着捕食育雛，嘰嘰
喳喳地傳誦夏的詩句。紫薇花開得天
真爛漫，好像滿樹將歇未歇的蝴蝶。
潔白晶瑩的梔子花肆意綻放，讓人疑
心是還未消融的冬雪。
最妙的是眼前的百畝荷塘呀。密密
挨擠的青青荷錢漫鋪開，斜陽溫柔
地親吻，路過的風也湊過來嬉笑，那
葉子便激動得微微顫動，摩肩接
踵，竊竊私語，那道宛如大海波浪的
凝碧便閃電般一波接一波地傳送到對
岸去了。
行走在唐詩宋詞裏的荷卻是矜持
的，有全然盛開的，恰如輕靈舞
女，曼舞蹁躚，盡情吐露曾經深藏
於內的嫩黃心事；有半開未開的，好
似農家新嫁娘，滿臉嬌羞，也掩不住
眼角眉邊的一絲淺笑；有打着骨朵兒
的，或仰頭逗引蜻蜓，或俯首賞玩游
魚。白的素雅清淡，紅的艷而不俗，
粉的嬌而不媚，性急的蜂蝶進進出出

一親芳澤，醉在美好夏日裏。
即便離得如此之遠，那荷香依然
絲絲縷縷瀰漫過來，像清澄的朝
露，像幽涼的月夜，從靈魂中緩緩流
過，夢也迎着光輝的花朵絢爛開放。
此景，此刻，若在水邊亭子裏烹上一壺
茶，再架上古箏、焚香、淨手，彈奏一
曲《太湖春》，與眼前的荷塘相對，
一定有句話縈繞心間：長空闊大，歲
月靜好！成群結隊的人們前來賞荷，
各色絲裙迎風飄曳，前者呼，後者
應，往來不絕。人面荷花相映紅，彷
彿夏天棲息在燦若朝霞的臉上，歡
聲笑語鼓噪着沉寂已久的山谷。偶有
一片兩片紫薇花瓣悠悠地飄落到頭
上，抬頭望望枝頭上粉個盈盈的花
朵，夏日般的溫暖直抵內心最深處！
「彷彿有人在身後喚你，慢慢地
回過頭來……」
「就這樣半蹲着，深情地凝望着

面前的花束！」
珍邊示範指揮，邊哢嚓哢嚓地按

下快門，把美麗的瞬間定格在鏡頭
裏。珍是小有名氣的「攝女郎」，果
然經她一番調教，我們在照片裏巧
笑倩兮，女人中年埋藏的青春一點一
點地被發掘出來。
登山，賞花，拍照。微汗之後，我
們嘻嘻哈哈地坐在樹蔭下小憩。風
兒攜着原木花草的清香，我們相視一
笑，身心頓時舒展到說不出的大。夏
日雖長，人生卻短，我們要抓住最後

的青春尾巴，肆意張揚着美好。
我們是形影不離的4姐妹。從青澀

少女一路走到皺紋凸顯，由於家
庭、工作各類事務繁雜，平日裏都
各自奔忙。都承擔着上有老下有小的
重擔，都遭遇前有前輩後有追兵的
工作瓶頸，都經歷着青春期撞上更
年期的雞飛狗跳。我們相伴着一路走
來，約好要在這喧囂擾攘的紅塵中
抱團取暖，讓星星點點的光從生活
逼仄的罅隙中透出光來：萍喜歡蒔花
弄草，哪怕在出租屋裏，陽台上、角
落裏奼紫嫣紅，堪比花店的插花芬芳
了我們各家的四季。華還是「能幹女
子」，毛線啦，舊衣裳啦，隨手一改
就成了獨一無二的裝飾品，尋常菜餚
燒得色香味俱佳，讓我們掛念不已。
我愛舞文弄墨，最喜歡陪着攝影的
珍四處採擷美景，順便大飽口福。
「女人啊，99%獻給工作和家庭，
一定要留點時間空間好好愛自己！」
這是4姐妹遵奉的名言。我們經常微
信電話聯繫，偶爾相約相聚，或爬
山健身，或靜坐品茶，有時也整幾個
小菜對飲，相互吐槽，嬉笑怒罵，所
有的不快便煙消雲散，笑顏又如春
花盛放。我不禁癡想起來，日子有
酸甜苦辣，人生常悲歡離合，若得心
寬身自在，不信東風喚不回。只要心
中繁花似錦，沉入最美夏日中，觀
日過山頭，看星穿長空，亦能一路
泥濘一路詩，一程山水一程歌！
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林教授的俳
多年前在廣州認識
台灣林燊祿教授和他
的太太陳春茹女士。
近日林教授伉儷回廣

州小住，便趁此機會前往拜訪。
林教授不但書法好，而且善寫
俳句，俳是中國人不太熟悉的日
本文學體裁。林教授精於此道，
已有幾本俳作集問世，我在此先
引用林教授幾首作品，讓讀者欣
賞一下：
棄暗趨光明
惡念消除道義行
恒懷赤子情
萬法本由心
廟宇莊嚴佛塑金
旦暮誦梵音
胡言總是空
緊咬為何不放鬆
欣然入甕中
天蒼連海碧
風流過後憑誰憶
心潮難以抑

俳句，是一種精簡而富有意境
的日本詩歌形式。它以簡潔的文
字，描繪出生活中的瞬間、自然
的美景或內心的情感，給人以無
盡的遐想和感悟。俳句的魅力在
於它的簡潔，它通常只有3句，
17個音節，但卻能精妙地表達出
最深刻的情感和思想。簡潔並不
意味着簡單，而是俳人經過反覆
推敲後，用最恰當的詞語捕捉到
的瞬間精華。俳句還注重意境的
營造，俳人通過對自然、季節、
生活的細微觀察，將自己的感受
融入到作品中，營造出一種獨特
的意境，這種意境可以是寧靜

的、憂傷的、喜悅的，也可以是
神秘的、空靈的。讀者在閱讀俳
句時，能夠通過自己的想像和感
受，進入到俳人所創造的意境
中，與之產生共鳴。此外，俳句常
常蘊含着對生活的思考和哲理。
它不僅是對自然和生活的描繪，
更是對人生的感悟和領悟。俳人
以獨特的視角觀察世界，用簡短
的詩句傳達出對生活的熱愛、對
人性的思考以及對生命的敬畏。
林教授說，日本語和漢語不
同，漢語一字一音，日語一字一兩
個音，所以漢俳字數可以劃一。現
在的漢俳是趙樸初先生所定，為
五字、七字、五字。由於日語沒有
平仄，所以俳暫對平仄沒要求，但
須押韻。至於俳句字數，17字也
不是絕對的，可以自己自由發
揮，但前提是必須保持精簡，這
才不失俳這種文體的原旨。
我初學俳，寫幾首請各位指
正。

綠水繞心堤
微波蕩漾粼粼迷
荷葉任東西
六月雨崩天
雷震萬物皆顛顛
黎庶苦熬煎
月下撫瑤琴
禪心似水靜無痕
自得悟乾坤
揮灑盡壯思
詩書萬卷任驅馳
墨香正此時
初心終不改
征途百戰挺九垓
金戈輔雄才
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有「詩人外交家」之稱
的中國前外長李肇星，除
喜歡寫詩以外，散文、隨

筆，皆為雅興。曾拜讀李部長的詩集和
文選，其意信手拈來，樸實無華，至情
至性，見文如見其人；李夫人秦小梅女
士也是位出色外交官，閒來亦愛寫作，
她編寫了許多益智有趣的各國兒童故
事，配以插圖，生動活潑。
兩位長輩緣自北京大學——他倆是同

窗，同喜好文學和藝術，本着「活到老、
學到老」的精神，仍堅持執筆為文和每天
閱讀，是我們的學習典範。每次相約聚
會，李老定必將他當日讀畢的各類新聞報
紙，轉送給我翻閱，既「環保」又能增
長時事知識。這次北京共聚，除了獲贈厚
厚的新聞報紙外，李老還送我他的著作
《從未名到未名．李肇星感言錄》。
翻起首頁文章：從「瓦屋」到日內
瓦，原來這是李老最初想起的書名，因
為當年他出生在山東的一個小村落，叫
做王家村，還沒有小學，便到
了他姥姥村剛建成的瓦屋初級
小學就讀，在號稱瓦屋的草房
教室裏，學懂的語文第一課只
一個「羊」字，第二課則猛增
為「大羊大，小羊小，大羊小

羊山上跑」；當年最幸福的事是戴上紅
領巾，他母親高興得為此賣了兩把（每
把十個）雞蛋。
離開瓦屋後，李老便入讀王戈莊高級
小學、膠南中學（現稱膠南一中）、北
京大學、北京外國語學院（今稱北京外
國語大學），其後因工作關係，曾十多次
到過新中國開始大國外交的日內瓦。
恰巧這本書的首篇文章，是1955年在
他姥姥家瓦屋村寫的，最近的一篇是
2008 年 8 月 7 日出席南方中心董事會
後，在日內瓦飛返北京的班機上定稿，
故曾懸念：從「瓦屋」到日內瓦……但
又覺稍欠周全。
因為，家鄉對於李部長的養育始於小
學前……好像牙牙學語，他就跟着村裏
的八路軍戰士學唱《解放區的天是明朗
的天》；5歲陪伴爺爺下田，幫忙牽
驢，學栽小樹、學播種花生……瓦屋小
學雖然最親近，但值得銘記和感激的還
有許多。 （待續）

活到老 學到老

◆鄭俊弘、何雁詩感
恩外界賜予的力量！
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